愛情をそそぐ相手が増えるのはいいことだ

総科生の結婚にまつわる座談会

結婚に対してみんながどんな想いたて、どの様な話になったのでしょるで、後々な思いが飛び交いました。たけども、座談会では髙谷先生を交たけども、座談会では髙谷先生を交たけども、座談会では髙谷先生を交たけども、座談会では髙谷先生を交かい。そんな思いが飛び交いました。

座談会を始めるにあたって

☆はじめに

福間 子育てをしてみたいです。馬場 奥さんが専業主婦じゃなくてあっので結婚したいです。自分が迎うので結婚したいです。自分が迎える側でもいいので、コミュニケえる側でもいいので、コミュニケある家庭が欲しいです。

土持 学生である以上援助は必要だいうだけの問題じゃないと思う。一人ではないのでがんばろうって廣田 自分で稼いでないのに、自分

と思う。れを同じひとくくりで考えるのはおかしいれを同じひとくくりで考えるのはおかしいけど、結婚したのは赤の他人なわけで、そ廣田(親が子供を養うのは家族だからわかる)いと思う。

しいろいろ考えると思うけど、それでもい

を思いやれるかとか、他に恋愛もできない

し、結婚となると、年齢的に結婚して相手

いって言っている人がいる以上否定できな

花房 男はある程度責任を持たないといけな

土持 男の人にそういう意識があるのは女の花房 結婚すると家族というものに対して、さょっと偏見かもしれませんが男は何かしてとをしないといけないと思う。それが同まと新婚との違いだと思う。

☆お見合いは?

だけに責任があるのはおかしい。

人には助かることだと思う。でも、

男の人

馬場 はじめから結婚前提というのは抵抗がいもひとつの出会いでいいと思う。 もいい感じの家庭を築いているし、お見合福間 私の知っているお見合い婚の人はとて

土持 合コンとかもお見合い結婚ではないけのパーティーはありませんけど (笑)。

す。それこそ法律家限定のお見合いパーテ

ージと今のお見合いのイメージは違いま

見合いですよ。でも昔の見合いのイメ

ィーとかもありますから。大学の先生限定

どお見合いだよね。

結婚が前提ではないけ

司会 田中栄一郎(飛翔編集委員) 参加者

加留 教授 髙谷紀夫先生

教授 高合紀天先生 16生

太田裕介 土持李恵 国本文平 17生

17年 福間いずみ 馬場啓之 花房眞也 河崎幸一郎 山田富士子 田中久美子 水野昌子 藤山文 廣田耕平 高木史

書記(飛翔編集委員)

高野美智子 沖原英奈 宮下綾奈

(田 でも、それも一種の見合いですよね?をして後は恋愛関係になる。
そして後は恋愛関係になる。
昔とはずいぶん形が違っている。ある結婚状が月に二回届けられ、気に入った人が見た人が五十二%。入会は独身者に限る(笑)。た一万二千人のうち、結婚を理由に退会した一万二千人のうち、結婚を理由に退会した一万二千人のうち、結婚を理由に退会した一方二千人のうち、結婚を理由に退会した一方二千人のうち、結婚を理由に退会したが見になる。

結婚にまつわる座談会

結婚に条件は必要?

ど、形は合コンも一緒じゃないかな。

養えればいいから相手に経済力はもとめま化房、自分は気にしないです。自分が相手をけて結婚するのか聞いてみたいです。とか宗教とかあると思うんです。だから、とか宗教とかあると思うんです。だから、い時もある。結婚だからやっぱり経済的に出田、好きだから結婚することもあればしな出田、好きだから結婚することもあればしな

かわいい?

子供がいたら大変だと思う。

藤山 私は、専 です。旦那がいい です。旦那がいいい をに、玄関で をに、玄関で をに、玄関で をしてきたと

たていでとてがい専

高木 専業主婦はかわいいって思ってしまう高木 専業主婦はかわいいって思ってしまう。自分の親はそうじゃなかったから、と思う。自分の親はそうじゃなかったから、と思う。自分の親はそうじゃなかったから、ど、帰ってきたときにお母さんにお帰りなど、帰ってきたときにお母さんがいいだけを、帰ってすぐ結婚っていうのも考えてる? マ業してすぐ結婚っていいって思ってしまう 高木 専業主婦はかわいいって思ってしまう

☆親との同居について

福間 保育園に預ける、という考えも確かに うことになるし…難しいとは思うけど。 自立することだから、育児の段階でまた親に頼るのは、子供を育てるということに関 ですることだから、育児の段階でまた親 りことになるし…難しいとは思うがというのは抵抗がある。

あるけれど、保育園に預けるのが経済的に

ていないと思うんです。無理な人もいるし、今は保育園自体が足り

い子に育つと思います。な人からいっぱい愛情をもらったほうがいす。子供は愛情で育つと思うので、いろん山田(私は祖父母に育ててもらうのに賛成で

高谷 専業主婦の時期と共働きの時期と両方と思うし。 果たしていないっていうことにはならないと思うし。 と思うし。 とりしいうことはないと思う。祖父母に馬場 子供を必ずしも二人で育てなければい

高谷 専業主婦の時期と共働きの時期と両方高谷 専業主婦の時期と共働きをしなければ

☆結婚したらどうなるんだろ?

がないです。一人の収入で家計をやりくりするのは自信値)私はある程度働くつもりですけど、私

覚悟を決めるよね。女の人は結婚の後にすは母親かつ妻として生きていくわけだから結婚することは家庭を作ることで、自分

きたいかって ういう風に生 度は自分がど けど、ある程 働きはできる 結婚しても共 が来るから。



けで感情的に結婚はしたくない。 あると思う。ただ結婚がしたいっていうだ ておく必要が

藤山 私は相手の経済力をそんなに求めては きないです。 な気持ちがある人じゃないと、私は結婚で というのは困ります。一人で社会に出て て、寂しさを紛らわすために一緒にいたい お互い生きていける、それくらいの精神的 いないんだけど、「一人で生きていけなく

には一番だなと思う。逆に言えば、価値観 が合うなら他の国の人、他の宗教の人でも いいかな。 気持ちとして、価値観の近い人が自分

馬場でも価値観の違う人も面白いですよ。 求めるものは人によって違うから、違う考 え方の人がいいっていう人もいると思う。

結婚に対する思いは?

髙谷 一人一人の結婚に対する思いを聞いて

みたいですね。 精神的に支えてほしいし、支えてあげたい 経済的に支えてほしいとかじゃなくて

> っていきたいと思います。 って思うんで、結婚したらお互いに支え合

高木(経済力だけあっても、人間性がない人) ど、もし出会いがなくっても、焦って妥協 に結婚したいっていうのはあるんですけ 親離れができていない人は困る。何歳まで くないので。 して結婚したくはない。離婚は絶対にした 引っ張ってくれる人がいい。 癒してくれる人がいいです。

山田 私は男女の関係の前に生き方とか考え にいたいなって思う。 方が合う、人間として尊敬できる人がいい って思うし、そういう人だったら長く一緒 と思います。好きっていうのとは違うかも しれないけれど、そういう人と結婚したい

馬場 僕は付き合う時の気持ちと、結婚する 福間 私もやっぱり人として尊敬できる面が 思っています。 思いますけど。私は、結婚=家族、子供が ことはこれからの人生を一緒に歩んでいく を相手から学んだりしていければいいなと 合うにしても結婚するにしても、一緒にい 父さんになりそうな人にも結構惹かれる。 増えるみたいなイメージがあって、いいお あるほうがいいです。でも、結婚するって る人と、影響しあってお互い自分に無い所 すか?だから自分と違うところを持ってい たいって思うから、結婚するんじゃないで 時の気持ちが区別できないんですが…付き ってことだから支え合える同士でもいいと

河崎 やっぱり一番にあるのは、一緒にいて も嫌な気分にならない人、楽な人が、いい

かなと思う。

廣田 その時お互い好きであれば、それを一 その時の気持ちを大事にしたらいいと思い ろうとするのは簡単なことではないから、 番尊重すべきだと思う。他人のことをわか

髙谷(なぜこの質問をしたかというと、今回 と思われますか? 愛のゴール、究極的な形というのは結婚だ 婚に対して、今何を期待しているか。とか、 が一番多いってことは、結婚はみなさんに のアンケート結果で、みなさんが今結婚し ているとかそういう意味を含んだ場合に恋 きだとか、愛しているとか、非常に尊敬し 基本的に僕がやっているのは愛の人類学な か、ということが大事だと思うんですよ。 結婚に対して今どういう風に考えているの か、条件とかはその間にいろいろとつめて とっては少し先の話なんですよ。経済力と たいと思っている年齢が二十六から二十八 んです。そこでひとつ聞いてみたいのは好 いけばいいんです。それよりもまずは、結

馬場 結婚してても恋愛してるんじゃないで

髙谷(もちろん結婚っていうのは愛の通過点 係をすごい好きで愛しているというのです 通過点、究極的な形と言っていいかどう なくてもまあ、現実的に結婚しない場合も ではありますよ。つまり、好きでも結婚し によって始まるんです。でも、相手との関 もありますけど、間違いなく結婚すること ありますけど、ゴールって言うかひとつの か?まあ、結婚は人生の墓場という言い方

結婚にまつわる座談会

っているのかどうか、まだずいぶん先です る結婚というのは、スケジュールとして入

髙谷(ありがとうございます(笑)。なんか今、 やばい質問したかなって。

髙谷(結婚するっていうのは相手との関係が の愛情表現でもありうるわけですよ。 社会的に安定する関係では?それはある主 える相手がいたら結果って残るかなと。 する、しないは別として、してもいいと思 のはすごくいい恋愛っていうかいい相手。 結婚したいと思えるほど好きっていう

ると思うから、ゴールとは思えない。 たって行くに連れて、耐えられることもあ 五十年後のコトは決められないし、月日が ずっと、一緒にいるから、結婚した時点で て。私はそれからまた、十年後も五十年後 会的に認められる事になっただけであっ だんだん形成してきた形が結婚っていう社 の関係が変わるんじゃなくて、それまでに ないです。結婚してから急に、自分と相手 私はあんまり結婚がゴールだとは思わ

髙谷(正確にいうと形式的なゴールなんです。 聞いて見たんです。 ら、その辺がどうなのかなって、ちょっと やっぱり当然だと思います。そういう意味 ら相手と結婚した後、添い遂げて行くのは これ以上の関係はありませんから。ですか では結婚は究極的なゴールなんです。だか

福間(私はさっき言ったんですけど、「いいお る条件ではあるから、結婚のことも考えて 父さんになりそうだな(笑)。」とか惹かれ

るのかもしれない。

結婚はまだまだ先の話の

うに仕事人間じゃないけど、仕事が楽しけ ですね。 の段階では全然無くって、恋愛と結婚は れば恋愛はいらないって思うかもしれない 仕事がおもしろかったら、さっき言ったよ かもしません。その時期にならないと…。 仕事をして二十五前後になったら、考える かけ離れたものではあるけど、大学を出て 付き合うイコール結婚って言うのは今

河崎 恋愛をして、分かることもあると思う。 う。そういうのを体験してから見えてくる なり結婚っていうのは難しいんじゃないか 部分もあるだろうから、友達の段階でいき て、結婚にだいぶ近いところもできるだろ 付き合うことで出来ることがだいぶ広がっ

馬場 皆さんは例えば、ずっと付き合ってる ときにいつか別れると言うことも考えてま になるかもしれないけど、じゃあ付き合う ということになったら、いずれ結婚する事

みんな

て言うことは、何か終わることを前提みた いな感じがするんですけど。 結婚と恋愛をまったく別と考えてるっ

花房(結婚はゴールじゃないですか) 愛している中で恋愛の前に自分がどうなる かっていう。そっちが解決しないと…。そ 今、恋 髙谷でれはすごい素晴らしいコト。

こで恋愛と結婚が結びつく。

髙谷 最初から別れるんだと思って付き合い 藤山 結婚とかそういう考えは、友達の時点 うし、そういう事ではないかなぁと。 始める人はまずいない。でも気持ちは良く ていくうちに「この人と結婚してもいいか わかる。 き合ってるカップルは結婚の話もするだろ も」っていうふうに見えてくるし、長く付 や付き合い始めた時ではなくて、付き合っ

☆ 少子化について

司会 やはり仕事をしていく上で子供が負担 になると思いますか? う。女性の社会進出が進むに連れて、子供 性も増えているんじゃないかなと思う。 りも女性の方が制限されることが多いと思 に追い抜かれてしまうのが嫌だと感じる女 を産む段階で時間をとられて、同期の男性 子供を産むのは女性側だから、男性よ 少子化についてどう思われますか?

福間 すべての職場で育児休暇が取れるとは 限らないから。

馬場 みんな子供を一人っ子にしたくないと 思っていたより大変で、二人目が産めなく 考えているから、理想の子供の数は二人、 なってしまうんだと思う。 出生率が13人だから、やはり一人産むと、 三人、という人が多いんだけれど、実際の

花房(共働きの夫婦が増えてきているのに、 そういう人達に対して社会がきちんと対応 できていないんだろうね。

あまり思っていないんです。たしかにデメ が少なくなっても、まだ働きたいと思って リットもたくさんあるけれど、若い労働者 いる高齢者達で補えると思うんです。 私は少子化がそんなに悪いことだとは

める場合が多いです。 みると結構厳しいと感じて二人目をあきら には先ほど言ったとおり、一人目を産んで できているのかという話になります。現実 りたい時につくれる環境をこの社会が提供 すが、簡単に言うとカップルが子供をつく 少子化は悪いことではないという事で

☆なぜ子どもが欲しいのか

国本 子供を産むのはとても大変なことだと 思います。経済的にも、精神的にも、身体 子供がほしい ほしいと思うのかが聞きたいです。自分は すが、それを乗り越えてまで、なぜ子供が 的にもいろいろな負担がかかると思うので

河崎 親の育て も、死ぬ時に の家族に囲ま は多くの自分 あるし、他に と思うことが くやるのに、 ばもっとうま と、自分なら 方を見ている



馬場 愛情をそそぐ相手が増えるのはいいこ とだと思う。子供に対する愛は、 てみたい、という興味もあるし。 れていたい、というのもある。子供を育て それまで

髙谷 僕は子供がいて自分がいろいろ成長で う事を学べると思います。 す。子供の成長を通して、本からは学べな きるので子供がいてよかったと思っていま の関係の中には無かったと思う。 い、自分がどんな風に歩んできたのかとい

国本 実際に育てる段階になったら、あこが れだけではいけないと思う。

に愛情を注いでしっかり育てたいと思う。 無理をして二人を育てるよりは、一人

☆ 子どもの理想像

廣田 子供がある程度育つまでは好きなよう 花房 自分としては、自分に責任を持っても らえるような子供に育ってほしいです。 にさせてあげたいし、そのためにお金がか れる経済力を付けたいですね。 かると思うんで、ある程度しっかり育てら

河崎 人の気持ちを考えられる人になってほ

ません。

馬場 子供の好きなようにやってほしい、と も言いつつも、自分の夢として甲子園に行 ってもらいたいな、とか考えてしまうよう な気もします。

福間(わたしも、好きにやっていいよ、と言 子になってほしいですね。 えてしまいます。あとは、生きる力の強い いながら、こうやってほしいなぁ、とか考

> 山田 見返りを求めずに他人を思いやれる子 になってほしいです。

高木 人に好かれるような人間に育ってほし いです。

藤山 好きなことはさせてあげて、のびのび と思います。 元気に育ってくれれば、それで十分かな

田中 子供をやりたい職業に就かせてあげた いです。 いので、経済的にもしっかり支えてあげた

水野 むやみに人を傷つけたりしない、優し い子に育ってほしいです。

太田 自分は、何の分野でもいいから子供に は親を超えてほしいな、と思っている。

国本 男性は基本的に責任感のある子供に育 理想像が被る部分があると思う。 ように感じた。自分自身の理想像と子供の 伸び伸びと育ってほしいと考える人が多い ってほしいと考える傾向が強くて、女性は

髙谷(多くの人にとってすぐ現実的な問題に りましたが、完全に同じ価値観を持ってい ちりいろいろな意見交換をして、それで一 という事を自分で考えて、相手の人ときっ ライフパートナーが得られるところまで行 っと持ち続けて、そういう気持ちが通じる はならないにしろ、今の理想の気持ちをず る人はまずいません。むしろ互いの価値観 値観の違う人どちらがいいかという話にな パートナーに関して、価値観の同じ人と価 緒にやっていくことですね。先ほどライフ は結婚したいのか、何で子供がほしいのか、 とだと思います。だからまずは〝なぜ自分 くことができれば僕は非常にハッピーなこ

を出しやすい形を二人で築いていければい の事も一緒に考えていくかたちをとらなけ ます。まずは自分の事が大事、そして相手 環境がこの社会ではまだまだ不十分といえ とライフパートナーとの生活を両立できる 両立ができればいいと思います。 す事と、ライフパートナーとの支えあいの というのは大切なことだけれど、人生の主 は、もちろん相手を尊重するし、支え合う、 として思っています。もう一つ言いたいの に出会ってほしいなと、愛の文化人類学者 だから是非、みなさんにもそういった相手 す。これは別に男女の場合だけではなくて の違いを受け入れることができることで になるために大切なのは、 るんです。 値観の違う方向ばかりみてしまうようにな くんですけれど、うまくいかなくなると価 値観の同じところに注目するからうまくい 確なんです。いい関係を保っている間は価 に重なるところがある、という言い方が正 専業主婦だろうが、そのカップルが一番力 ればならないと思います。働いていようが、 自己実現を我慢する傾向があり、自己実現 ように愛情を注げる相手が増えるのはいい いと思っています。 人公は自分ですから、『自己実現』を目指 ことですから (笑)。 1性同士の付き合いでもいえることです。 関係の長続きするいいカップル 先ほど馬場君が言った 相手との価値観 現実には

>座談会を終えて△

されて、考えを改めたり、より確信を持たせ りません。でも例え答えが出ないとしても に少し変化が起きていたことに気づきまし 私は今回、座談会に参加した後、自分の考え ど、いろいろな意見が出てきました。そして を確保してからではないとダメだという人 学生結婚を認める人、結婚は社会に出て収入 がやはりそれぞれ違った考えを持っていて 際に座談会に参加してみると、それぞれの人 願いで座談会に参加させてもらいました。実 も(私もあの場にでて語りたい!)と思って 形式のもので、『しゃべり場』を見てはいつ かという期待からのものでした。そんな私に、 ることで自分に何か変化が起きるのではない 純に子育てに興味があったのと、子育てをす きく響きました。私は座談会で子育てを楽し とは良いことだ』という意見は、 て深みを持たせたりします。中でも馬場君の 他の人の意見は自分が持っている考えに影響 わけですから、一つの答えが出てくるとは限 た。座談会はお互いに自分の意見を論じ合う 専業主婦になりたい人や共働きを望む人な いた私は、編集する側でありながらたっての TVで放送されている『しゃべり場』と似た テーマとして座談会を開きました。 たこれからも考えるだろう「結婚十子供」を 今まで人生を歩んできた中で一度は考え、ま みにしている発言をしていますが、それは単 『子供ができて、愛情を注ぐ相手が増えるこ 今回飛翔では、現在大学生である私たちが 私の中に大

> キュンです♥ さんになりそうです。 さんになりそうな人に惹かれる』と発言して う?ちなみに、私は座談会の中で『良いお父 ぐことができる人が増えることがとても楽し できる人を見つけ、子を産み、また愛情を注 を歩んでいく中で、自分が愛情を注ぐことの と素晴らしいでしょう。私はこれから、人生 る人が同じように自分を愛してくれたらもっ 得ることができます。もちろん、 か?私たちは誰かを愛すことで大きな幸せを きます。皆さんもそうではないのでしょう 楽しいし嬉しいし幸せで、心がほこほこして います。馬場君、あなたはとっても良いお父 みです。皆さんも楽しみになってきたでしょ な喜びが、子育てにあることを教えてくれた 彼は『愛情を注ぐ相手が増える』という大き んです。愛している人がいると、 私はあなたに胸キュン 自分が愛す 私は素直に

17生 宮下綾奈 沖原英奈担当 16生 田中栄一郎 森尾洋一